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之 发布会

本报讯 昨日，在十一
届全国人大五次会议记者
会上，央行副行长胡晓炼表
示，到目前为止，还没有在
近期发行五百或者一千元
大额钞票的计划。

在会上有记者提问，“有
政协委员提议发行大额的五
百元或者一千元的人民币，
请问是否有可能？”对此，胡
晓炼称，关于是不是要发行
大面额现钞，老百姓有一些
议论。比如，在从事大额交
易时，现在钞票面额比较小，
需要拿一捆去，不太方便。
同时，如果路程远，需要带的
钱比较多，要是钞票面额比
较大，携带起来会比较方
便。这就引发是不是可以发
行一些大面额现钞的要求。

胡晓炼说，除了上述两
个需要外，也有一些大家比
较担心的问题，比如大额钞
票用在小额交易时就不太
方便，特别是在找零时，会
产生一大堆零钱。另外，大
额现钞如果出现伪钞、假
钞，持有者损失会比较大。
一些出租车司机、零售商，
由于收到百元假钞，找出去
真钞，损失比较大。此外，
大面额货币发行后，老百姓
是 不 是 会 有 一 些 通 胀 预
期。所以，在决定是否发行
大额现钞的时候，需要把利
和弊统筹起来考虑。

胡晓炼说，关于交易便
利性问题，现在的电子支付
制度，像信用卡、银行卡已在
很大程度上能够解决现钞携
带问题和大额交易的便利性
问题。所以，到目前为止，还
没有在近期发行五百或者一
千元大额钞票的计划。

千元面额钞票尚无发行计划
央行称信用卡、银行卡等电子支付制度能解决现钞携带问题和大额交易便利性问题

记者：负利率时代，居
民储蓄每天都在缩水，有统
计说，前两年全国居民人均
财富蒸发了 500 多块钱。
这个统计是否准确？负利
率时代是否就此终结了？

周小川：实际利率，也
就是利率水平减去价格因
素。存款利率和 CPI相比，
有个期限问题，因为有一年
期、三年期，还有五年期存
款，要具体有所指。我觉得
不能说是长期负利率，如果
观察十年或二十年，存款利
率总体是正的。阶段性负
利率，主要是看谁变化得快，
2010 年下半年以来，CPI 上

涨比较快，在价格上涨比较
快的情况下，一年期存款基
准利率可能就跟不上CPI的
增长，形成一段时间负利率。

一年期存款利率可否
上涨得更快一些呢？这要
考虑国际形势，一些发达国
家实行非常宽松货币政策，
全球流动性非常充裕，如果
我国利率上调太快，会导致
大量资本流入，因此可能会
有一段时间负利率。经过克
服通货膨胀的努力，也参考国
际形势变化，负利率或迟或
早会消失，会转变为正的实
际利率。现在的数据也表
明，这是个阶段性的现象。

记者：上月央行下调
了存款准备金率 0.5 个百
分点，释放约 4000 亿人民
币资金，是否会流向房市？

周小川：绝大多数情
况下，存款准备金率的调
整并不是表明货币政策是
松或是紧。其下调释放出
资金广泛分布在国民经济
各个方向，也就是说银行有
更宽的流动性头寸后，可按
照它日常的贷款分布向各
个部门发放，没有一个典型
方向，比如像你所说的是为
增强股市信心或者是不是
主要会流向房地产行业，情
况应该不是这样的。

记者：继续下调存款
准备金率的空间有多大？
时机应该如何抉择？

周小川：从理论上讲，
存款准备金率的空间可以
非常大，现在是 20%出头，
但上世纪九十年代末期，
存款准备金率只有 6%。其
他一些国家存款准备金率
有过更低的水平，因此空间
很大。但要看存款准备金
工具的必要性，也就是要看
市场流动性究竟是多还是
少，不能因为说有空间，就
可随意地调整，要针对具体
的流动性状况，这和外汇占
款、国际收支平衡有关。

记者：近来个人资料泄
密有向金融领域蔓延迹象，
据悉，客户资料在银行内部
几乎透明，对于“内鬼”来
说，银行并没有太多办法，
基本上靠道德来约束，请问
未来会不会在这方面有法
律制度上的保障出台考虑？

刘士余：前一阶段，的
确网上有风传，说我们某家
大的银行甚至几家银行泄露
了上百万客户的信息，后经
查实，没有这回事。但银行

在客户信息保密、隐私保密
方面，确实有很多方面需要
改进，这已纳入金融消费者
权益保护的重要范畴。银行
客户资料外泄以前也曾发生
过，这在国际国内都不奇
怪。但监管当局包括央行，
要高度重视，要切实加强各
家银行计算机系统特别是客
户信息系统，保护客户隐私
工作要落到实处，特别是在
下一步金融消费者权益保护
中，这是非常重要的内容。

【居民储蓄缩水】

存款或阶段性负利率

【银行泄密事件】

不存在客户信息泄露

【存款准备金率】

存准金率下调空间大

记者：欧债危机对于中
国央行持有欧元的外汇储
备有什么样的影响？

易纲：欧债危机还在继
续，最近稍有缓解，但很多
问题还没有解决。就我们的
投资而言，中国的外汇储备
投资一直坚持多元化的货币
和资产配置，自欧债危机以
来，我们配置的原则并没有
改变，继续坚持多元化配置，
继续投资于欧洲市场，欧元
区市场。在配置过程中，多

元化意味着不把鸡蛋放在一
个篮子里，可以起到“东方不
亮西方亮”的平衡作用。

从一个投资组合来看，
即使在欧元区的组合和欧
洲的组合，我们都做到了保
值增值。所谓保值，就是说
组合的收益要跑赢当地货
币的通货膨胀率，比如说
CPI；所谓增值，在超过当
地CPI以上，还会有一些收
益，这就意味着我们做到了
保值和增值。

【欧债危机影响】

在欧投资能保值增值

昨日，有记者问起周小
川是否有意竞选世界银行
行长。周小川笑称，到目前
为止世行人选一直都是美
国人，他认为“不用操心”这
件事。

今年 2 月，世界银行
行长佐利克宣布即将在6
月 30 日期满卸任，世行
行 长 的 继 任 人 选 受 到
广 泛 关 注 。 由 于 美 国
是该机构最大的股东，
世行行长一向由美国人
担任，这一传统自上世
纪四十年代起就一直未
改变。

周小川昨日表示，尽
管 G20 此前也表示过，以
后世行行长人选的范围
是否可以有所调整，但至
少到目前为止还没有发
生。对于他被《欧洲货
币》杂志评选为 2011 年年
度央行行长，周小川认
为这是对中国经济政策
的肯定，“不见得跟我个
人的因素有什么太大的
关系。”

世界银行
行长人选
我不操心

花絮

作为央行每年规模
最大的记者会，昨日的
发布会吸引了大量中外
媒体记者参加。各路记
者在争取提问机会方面
也 是 不 遗 余 力 ，“ 周 行
长，请给我一个机会”的
呼唤声此起彼伏。会场
上甚至数次发生“抢话
筒”事件。一位记者在
同事发问后又立刻抢过
话 筒 ，称 需 要“ 补 充 提
问 ，她 刚 才 漏 问 了 问
题”；另有两位女记者因
为争抢话筒甚至险些造
成不愉快。

记 者 昨 日 发 现 ，穿
红色衣服的女记者似乎
特别受到青睐，主持人
至少有三次把提问的机
会给了“红衣女记者”。
而对于记者们的热情，
周小川在回答问题时也
不时露出笑容。他每次
微笑，各种相机的快门
声甚至淹没了麦克风的
声音。

记者抢话筒
“补充提问”

昨日，中国人民银行行长周小川等人就“货币政策及金融改革”等问题在梅地亚中心多功能厅回答中外记者的提问。 本报记者 赵亢 摄
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